

Una conciencia escondida del hecho de haber poseído una cultura propia y altamente desarrollada, conduce este espíritu a una actitud de rechazo frente a las formas impuestas, elemento de una esencial actitud antiimperialista.

La obra de Grossmann es el primer intento de abarcar en

amplitud el cuantioso fenómeno de la literatura latinoamericana. Rico en documentación, en referencias bibliográficas, proporcionará al lector alemán una amplia vía de acceso a esta literatura y a otros aspectos espirituales del Nuevo Mundo.

EL FUTURO DE LA FILOSOFIA: OPINIONES DE KARL LÖWITH

Karl Löwith, uno de los más conocidos filósofos alemanes contemporáneos, ha manifestado su escepticismo sobre el futuro de la filosofía.

En una entrevista concedida al semanario "Der Spiegel", Karl Löwith dice que, desde hace por lo menos cincuenta años, los profesores de filosofía, por dotados que sean, no se encuentran en condiciones de seguir y asimilar los nuevos datos aportados incesantemente por las técnicas científicas. A juicio del filósofo muniqués, la filosofía sólo puede cumplir su misión si da una visión total del hombre y del universo. La totalidad de la filosofía comprendía, hasta Hegel, según Löwith, una triada: Dios, el hombre (el alma) y el mundo. Debido a la crítica llevada a cabo por la onto-teología, esta triada ha quedado reducida al hombre y al mundo. "Pero el mundo no puede limitarse al complejo humano, sino que también abarcar el universo físico".

Afirma Löwith que sólo uno de los filósofos conocidos por él tenía conocimientos físicos y matemáticos suficientes como para interpretar el mundo desde una perspectiva científica: Alfred Whitehead, colaborador de Bertrand Russel.

La obra de Martin Heidegger, *El ser y el tiempo*, y los tres tomos de filosofía publicados poco después por Karl Jaspers, que en su tiempo produjeron gran sensación, son considerados hoy por Löwith como "altamente insatisfactorios".

El mundo, a su juicio, carece hoy de una instancia religiosa o moral superior. La misión de la filosofía sería, según él, la de asumir el mismo papel normativo que tuvo la religión en siglos pasados. Löwith subrayó una vez más su antiguo postulado respecto a que "un marxista no puede ser un filósofo". Para apoyar su afirmación recuerda que Marx había declarado que, tras la culminación de la filosofía especulativa alemana, era necesario suprimir la filosofía como tal.

"Cuando se toma en serio este programa —añadió Löwith— entonces se suprime la filosofía y se coloca en su puesto lo que ahora se llama marxismo".

"Un marxista consecuente consigo mismo no puede tolerar a su lado a ningún filósofo", dice Löwith, y el hecho de que en países socialistas, como Checoslovaquia o Yugoslavia, se enseñe aún filosofía en las universidades constituye, a su juicio, una concesión a las tradiciones pedagógicas. En su opinión, el último gran filósofo alemán es Nietzsche.

Löwith niega que los jóvenes marxistas, contra lo que ellos creen, fueran en verdad filósofos. A su juicio, quien reduce el mundo a la praxis socialista del hombre histórico está incapacitado para interpretar la totalidad. Löwith considera que la filosofía es asunto de minorías, y es partidario de que esta disciplina desaparezca de las universidades. Pocos son los profesores universitarios salidos del grupo de los grandes filósofos, afirma; Kant, Schelling, Fichte y Hegel constituyen excepciones.

En su opinión, los alemanes son demasiado proclives al "pathos" y al autoritarismo, y a este respecto Löwith cita el culto ridículo rendido en su hora a Stefan George, a Heidegger y a Jaspers.

Opina también que la crítica filosófica y semántica tienen más importancia filosófica que las ciencias sociales. Censura, asimismo, el lenguaje utilizado por la nueva izquierda, que procede en parte de Marx y en parte de la actual sociología marxista, algunos de cuyos términos no han sido todavía científicamente verificados, como por ejemplo, *capitalismo avanzado, represivo, progresivo, manipulación*. Concluye sus declaraciones en la afirmación de que la filosofía clásica no puede ser restablecida.